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引进体能测试、采用 11分的赛制、
再加上紧凑的赛程……疫情影响之下，
“特殊一季”的羽超联赛显得如此与众
不同。

经过 17天的激战，本赛季的中国羽
毛球俱乐部超级联赛于9月 14日在成都
落幕。在冠军争夺战中，实力超群的青
岛仁洲队以 3比 0战胜“升班马”瑞昌碧
源队，不出意外地捧起了羽超联赛的冠
军奖杯，这也是他们六年内第三次加冕。

自 2010年首次举办开始，今年恰逢
羽超联赛的第十年，但我们与这“特殊
一季”差点失之交臂。原本因为 2020年
有东京奥运会的角逐，为了全力备战，
中国羽毛球协会计划停办今年的羽超
联赛。不料，奥运会推迟，世界羽联的
国际比赛也都偃旗息鼓，国羽选手集训
长达 5个月，但并没有比赛检验集训效
果。于是，羽超联赛再次被提上了议事
日程。

11分制，是本赛季羽超联赛的一大
看点。本赛季的羽超联赛仍采用混合
团体赛制，实行 5场 3胜制，每场比赛采
用 5局 3胜制。值得一提的是，每局比
赛采用 11分制，而不是目前世界羽联通
用的 21分制。“在讨论羽超联赛采用何
种赛制时，我们就是希望通过比赛一来
检验训练成效；二来解决训练中出现的
一些问题。”中国羽毛球协会副主席、中
国羽毛球队单打主教练夏煊泽说：“比
如打 11分制，可以改善球员在打 21分
制时开局慢热的弱点。而通过参加羽
超比赛，队员们开始普遍意识到抢开局
的重要性。”

近年来，世界羽联一直在努力推动
羽毛球赛事改革，11分制是一项重要内
容。通过本次联赛可见，5局 11分制的
比赛节奏更快，每局平均时间在七八分
钟，比现行的 21 分制用时更短。不过
11分制的比赛偶然性更大，能否全面推
行，还需更多比赛来检验。

引进体能测试，是本赛季羽超联赛
的又一看点。当下，国内各个项目的运动
员都要求参与体能项目训练并进行测试，
这一措施也被应用到了2020赛季的羽超

联赛。因此在联赛开始之前，中国羽毛球
协会就专门用了两天时间来给 8支参赛
球队进行体能测试，共包含BMI指数、坐
位体前屈、冲刺 30米、垂直纵跳、深蹲相
对力量、卧推相对力量、引体向上、腹肌耐
力、背肌耐力、3000米跑10个项目。为了
备战体能考核，女单名将何冰娇暴瘦 16
斤，球场上的状态也持续走高。

值得一提的是，体能测试的成绩并
不仅是为各队提供参考，甚至还直接和
羽超联赛的四强席位挂钩。今年的赛
制规定，获得联赛常规赛前六名的俱乐
部，再选择体能测试成绩排名靠前的四
支俱乐部进入总决赛的争夺。巧合的
是，在常规赛结束后，常规赛排名前四
的俱乐部体能测试同样名列前茅。

年轻球员崭露头角，羽超联赛的竞
技价值凸显。本赛季，青岛队夺得羽超
联赛的冠军，并不出乎人们的意料，毕竟
他们拥有9位世界冠军，队中球员几乎都
是国家队主力选手，实力明显高人一筹。

从常规赛开始，谁能在青岛队身上
拿到一分，成了球迷关心的问题。没想
到，竟然是两位“00后”的小将携手让实
力强大的青岛队丢掉了本届羽超联赛
的第一分。来自厦门队的男双选手郭

若涵/商亦辰都是 2000 年出生的选手。
郭若涵在上赛季的羽超联赛中只出场
了一次；商亦辰则是首次征战羽超。同
青岛队比赛前，两位小将就做好了冲击
的准备。“我们是年轻队员，做好了全力
冲击他们的准备。”商亦辰在赛后说。
在比赛中，郭若涵和商亦辰确实也打出
了年轻人的冲劲，他们以 3比 1逆转战
胜青岛队的刘雨辰/郭军豪组合。

郭若涵和商亦辰的表现也是本赛
季羽超联赛众多年轻球员的缩影。纵
观整个联赛，年轻队员的表现给人们留
下了很深的印象，特别是男子选手的表
现。众多小将在联赛中呈现出相互竞
争、相互促进的局面，其中不乏有潜力
的“00后”球手。

羽超联赛，同样是国手们检验训练
效果的最佳平台。时隔两年再次参加
羽超联赛，奥运冠军谌龙的表现让人
眼前一亮。在比赛中，这位 31岁的老将
主动求变，提高速度、加强进攻，在常规
赛取得了 6胜 1负的成绩。尽管在对阵
浙江队的比赛中爆冷输给小将任朋嶓，
但逐渐适应新打法的谌龙无疑将会在
国际赛场上拥有更强的竞争力。

在本赛季的羽超联赛里，石宇奇的

表现也格外引人关注。作为国羽男单
的主力选手，1996年出生的他被视为国
羽继林丹、谌龙之后的新希望。近几年
里，石宇奇也先后斩获全英公开赛及年
终总决赛的冠军，展现出不俗的上升势
头。不过，自从去年在印尼公开赛上左
脚踝意外受伤并接受手术后，他的状态
如何一直是个疑问。在羽超联赛第八
轮中，石宇奇在与江苏队的比赛中亮
相，面对小将王逸辉，仅耗时 28分钟就
以 3比 0轻松击败对手。比赛中，石宇
奇的击球动作明显比刚复出时更为流
畅。虽然还没恢复到巅峰，但石宇奇也
表示自己目前身体状态不错，正在积极
通过比赛调整。

对于国羽的奥运会备战来说，羽超
联赛也是一个重要的检验机会。看老
队员的状态，也看年轻球员的进步，更
重要的是要通过比赛让大家寻找不足，
这样可以在接下来的训练中去弥补、去
提高，从而为明年的东京奥运会蓄力。

羽超十年，这是一个重要的节点，
更是一个全新的起点。我们一起祝福，
中国羽毛球的未来越来越好。

上图：青岛队球员在冠军领奖台上。

新华社发

中国羽毛球超级联赛落幕，青岛队在决赛中3比0击败瑞昌碧源队夺冠—

羽超十年再出发
■秋 锦 黎志伟
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北京冬奥会的筹备工作正紧锣密
鼓地进行着。在倒计时 500天前夕，北
京冬奥会和冬残奥会教育材料发布仪
式在北京冬奥组委首钢园区举行。北
京冬奥组委共发布三套教育材料，包括
《奥林匹克价值观教育》中文版、《残奥
价值观教育》中文版和《走进北京冬奥
会》知识读本。

据悉，《奥林匹克价值观教育》和
《残奥价值观教育》分别由国际奥委会

和国际残奥委会研发，是面向全世界青
少年介绍奥林匹克和残奥知识的通用
教育材料。仪式上，北京冬奥组委向国
家图书馆和出席活动的师生代表赠送
了此次发布的图书。

北京冬奥组委专职副主席、秘书
长韩子荣在致辞中肯定了奥林匹克宣
传教育所取得的积极成效，并表示此
次发布的教育材料是奥林匹克教育工
作的重要成果，将成为北京冬奥会和

冬残奥会的宝贵遗产；希望教育部、各
省市教育行政部门、各中小学校继续
关心支持冬奥筹办工作，扎实开展奥
林匹克教育，广泛传播“卓越、尊重、友
谊”的奥林匹克核心价值观和“勇气、
毅力、激励、平等”的残奥核心价值观，
带动更多青少年关心、热爱、参与冰雪
运动、体育运动，为传播奥林匹克精
神、推动奥林匹克运动发展，为举办一
届精彩、非凡、卓越的奥运盛会作出新

的更大贡献。
北京冬奥会教育材料发布后，北

京冬奥组委将与教育部紧密合作，发
挥奥林匹克教育示范校和冰雪运动特
色校的示范引领作用，充分利用课堂
教学及实践活动，积极开展教师培训，
加强线上教育资源推广，让教育材料
真正发挥作用，让奥林匹克教育可持
续发展。

此次北京冬奥会教育材料的发布
得到了国际奥委会和国际残奥委会的
大力支持，国际奥委会在其官网同步发
布《奥林匹克价值观教育》中文版。国
际残奥委会主席安德鲁·帕森斯通过视
频祝贺教育材料发布，并希望通过残奥
教育材料，让更多青少年了解残奥运动
及其历史，带动更多残疾人参与冰雪运
动，共同构建更加包容的世界。

北京冬奥会教育材料正式亮相
■贺 昕 仁 乾

秋日午后，天气微凉，户外运动正当时。资深户外达人高冬旭跨上越野摩托车，冲上雅玛里克山的

荒野小道。在他看来，骑行是一种高效的与自然接触、享受自然的方式。 新华社发骑悦山野

天下没有不散的筵席——梅西要离

开巴塞罗那队，成为今夏世界足坛最轰

动的新闻。

2000年，12岁的梅西从阿根廷的罗

萨里奥来到西班牙，加入巴塞罗那足球俱

乐部。因为在阿根廷没有俱乐部愿意为

一位12岁的小球员支付每月1000美元的

成长素缺乏症所需的治疗费，而巴萨愿

意。巴萨青训主管雷克萨奇只看了梅西

一场训练赛就做出了决定，在一张餐巾纸

上签下了合同，如今这张餐巾纸依然保存

在巴萨博物馆。自此，一段传奇开启。

这20年间，梅西在巴萨成长为世界

顶级巨星，为巴萨斩获33个冠军奖杯，

并成为巴萨历史上进球最多的球员，还

曾6次斩获金球奖，成为了巴萨有史以

来最伟大的球员，也是巴萨的一张名片。

20年，梅西与巴萨携手书写了一段佳

话。球迷原本都期待梅西能够在巴萨终

老，上演一段一生一队的传奇。如今，梅西

却突然要劳燕分飞，令不少球迷唏嘘不已。

作为球队的队长，梅西此前一直期

待能够终老巴萨，为何突然要走？

这一消息的劲爆程度，绝不仅仅局限

于西班牙，而是振动了整个世界足坛。当

然，梅西突然要离开并非无缘无故，细心

的球迷早已从此前的事件中发现端倪。

首先，梅西有着远大的目标，再夺欧

冠一直是他的愿望。然而，巴萨连续三

年止步欧冠八强，今年还在四分之一决

赛中被拜仁8比2横扫，遭遇了一场历史

性的惨败。这也成为了梅西想要离开巴

萨的一个诱因。

其次，梅西对俱乐部高层的转会操

作十分失望。这些年巴萨在转会市场上

投入并不少，但花大价钱买来的登贝莱、

库蒂尼奥、格里兹曼均难堪大任。俱乐

部缺乏长期规划，管理层各种不专业、不

作为，让梅西愈发心寒，动了前往其他联

赛寻找新挑战的念头。

再次，俱乐部清洗功勋球员的草率，

让梅西很生气。新任主帅科曼给苏亚雷斯

打了一通一分钟左右的电话，告知“新赛季

的球队计划中没有他的位置”，并强调这是

俱乐部的决定。这令苏亚雷斯感到很难接

受，也无法理解。作为梅西在球场内外最

好的朋友，苏亚雷斯被如此对待，成为了梅

西下定决心离开的“最后一根稻草”。

然而，仅仅纷纷扰扰的10天之后，

梅西就宣布留队，并且保证会拿出最好

的状态来继续征战新赛季。“唯一的离开

方法就是支付7亿欧元解约金，要么就

闹上法庭，但我永远不会与巴萨对簿公

堂。”梅西对外解释了留下的原因。

当然，更重要的是，巴萨主席巴托梅

乌咬定梅西要走就得交 7亿欧元解约

金，这是任何俱乐部也难以接受的价

码。不管是巴黎圣日耳曼，还是曼城或

者国际米兰，都难以承受。即便有俱乐

部豪掷巨款带走梅西，也难能逃过欧足

联财务公平法案的审查。

其次，梅西的三个孩子并不希望离

开巴塞罗那。家人的意愿对于梅西的去

留有着巨大的影响。三个儿子都不希望

辗转新的城市、转换学校、结交新朋友，

这也是梅西需要考虑的因素。

梅西留下了，这对于所有的巴萨球

迷来说都是最大的喜讯。

33岁的梅西，目前依然拥有出色的

状态，上赛季是西甲的射手王和助攻王，

他仍是巴萨球场上的核心。没有人怀疑

新赛季梅西会因为没走成，而在场上出

工不出力。梅西之所以要走，一个重要

原因就是过去几年巴萨整体实力下滑，

无法在欧冠争夺中走得更远。他的性格

秉性和对冠军的渴望不允许自己在巴萨

摆烂一年。更为关键的是，如今的梅西

更加珍惜自己每一年宝贵的职业生涯。

梅西留下了，但巴萨的危机并没有解

除，明年梅西可能还会走。目前梅西与巴

萨仅有最后一年的合同，主动权依然在他

手里。当然，明年3月的主席大选后，如果

管理层更迭，球队新赛季成绩向好，老队友

哈维回来执掌教鞭，梅西也可能不走；他可

以选择和巴萨续约，最终如愿终老巴萨。

梅西与巴萨能否破镜重圆？我们拭

目以待。

梅
西
为
何
不
走
了

■
张

迪

隽
熙
亮

2020 全国竞走锦标赛 20日在山东
泰安结束。奥运冠军、广东队刘虹以 1
小时 27分 48秒夺得女子 20公里竞走冠
军，内蒙古队杨家玉、青海队切阳什姐分
别获得亚军和季军。

相对较高的气温，对竞走运动员是一
大考验。24岁的小将杨家玉一马当先、快
步前行。后来，老将刘虹凭借丰富的大赛

经验逐渐赶上并完成超越，最终第一个撞
线。杨家玉的成绩是 1小时 28分 06秒，
切阳什姐的成绩是1小时28分27秒。

这是刘虹今年参加的第一场比赛。
刘虹展望东京奥运会时说，一直觉得自
己还有很多需要改进之处，正好趁这一
年寻找更有效、更合理的技术，希望东京
奥运会时能走得更漂亮。

奥运冠军刘虹问鼎全国竞走锦标赛

9 月 19日，全国青少年夏季滑雪挑
战赛暨第四届京津冀青少年夏季滑雪挑
战赛在京举行。近 200名青少年选手在
国产智能滑雪机上，绕行激光束模拟的
旗门进行比赛。

该赛事设单板、双板两个项目，比赛
按照年龄分为 U8、U10、U12、U14，4 个
年龄段男女共 16个组别。近 200名青少
年选手参加了首站比赛，其中最小选手
年龄仅有 4岁，打破了该赛事参赛选手

的最小年龄纪录。赛事已举办到第四
届，青少年滑雪爱好者对使用室内智能
模拟滑雪机参赛驾轻就熟。
“北京每年的滑雪季只有两个半月

到三个月，那我们在推广青少年滑雪时，
其他 9个月怎么办？滑雪模拟器的出现
打破了滑雪季节的限制，激发了孩子们
参与滑雪的积极性。”北京市滑雪协会主
席李晓鸣介绍道。

（秋 锦辑）

全国青少年夏季滑雪挑战赛举行

龙舟运动是中华传统文化中的重要
组成部分，近年来，龙舟运动在世界上很
多国家开始普及起来，各大洲都有了龙
舟比赛。从 2010年起，龙舟成为亚运会
的比赛项目，更值得一提的是，龙舟已正
式成为东京奥运会的表演项目。

自此，“龙舟入奥”项目也驶入了快车
道。9月21日，中国皮划艇协会携手比亚
迪在京正式发布用于奥运会的“竞技龙

舟”。此款龙舟由北京冬奥会会徽设计者
林存真率领团队历经 16个月的打造而
成。竞技龙舟属于小龙舟，由1名舵手、8名
划手和1名鼓手共10人组成。

中国皮划艇协会主席刘爱杰表示：
“推动龙舟运动入奥，有助于中国文化
的对外传播和展示。期待‘中国龙’一
路向前，让中华龙舟劈波斩浪，竞逐世
界赛场！”

龙舟成为东京奥运会表演项目


